
Отчет главы муниципального района «Каякентский район» о результатах 

своей деятельности, деятельности администрации муниципального 

района, в том числе о решении вопросов, поставленных Собранием 

депутатов МР «Каякентский район за 2023 год и основных направлениях 

социально-экономического развития района на 2024 год 

 

Уважаемые депутаты, приглашенные, актив района! 

 

Сегодня я хочу представить Вашему слушанию отчет о деятельности 

администрации МР «Каякентский район» за истекший 2023 год в соответствии 

с Уставом муниципального района «Каякентский район» и основных 

направлениях социально-экономического развития района на 2024 год. 

В начале своего доклада я хочу остановиться на очень знаковом событии 

2024 года, который начался для нас посещением нашего района с рабочим 

визитом Главы Республики Дагестан Сергеем Алимовичем Меликовым. Глава 

Республики посетил ряд социальных объектов района: Нововикринскую школу, 

детскую спортивную школу олимпийского резерва в с. Каякент, строящуюся 

школу в с. Герга, новый детский сад в с. Каякент, введенный в декабре 2023 

года, строящуюся больницу на 50 коек в с. Каякент. Свой визит в наш район 

Сергей Алимович начал с посещения семьи погибшего участника СВО из 

с.Усемикент Закарьяева Мурада, встретился лично с семьями всех погибших 

участников СВО: выслушал проблемы, уверил их в своем личном участии и 

участии всех государственных структур в жизни каждой семьи при решении 

тех или иных проблем, с которыми они будут сталкиваться. Глава Республики 

также принял участие в мероприятии, посвященном открытию памятника всем 

участникам СВО. 

Мы уверены, что посещение Главы региона благотворно скажется на 

жизни нашего района, сдвинет с места многие вопросы, реализация которых в 

последнее время продвигалась крайне медленно. Так, по итогам своего 

рабочего визита Сергей Алимович сразу же на следующий день созвал 

заседание Правительства Республики Дагестан с участием всех 

заинтересованных министерств и ведомств, на котором всем были даны 

поручения по ряду проблемных вопросов района: 

- медленные темпы строительства школы на 300 ученических мест в 

с.Герга: дано поручение подрядной организации ООО «Вымпел» и заказчику 

ГКУ «Дирекция единого заказчика-застройщика» обеспечить сдачу объекта до 

августа текущего года. 

- строительство больницы на 50 коек и поликлиники на 100 посещений в 

смену в с. Каякент. Дано поручение Министерству строительства РД провести 

до 15 февраля 2024 года инструментальное обследование объекта для 

определения его технического состояния и на предмет соответствия 

выполненных подрядной организацией работ по проектно-сметной 

документации. Кроме того, Министерству здравоохранения РД совместно с 

Минстроем РД в срок до 25 марта текущего года поручено Главой РД провести 

предпроектный анализ объекта для определения возможности корректировки 

проектно-сметной документации в соответствии с новым утвержденным 

медико-техническим заданием и представить предложения по определению 

назначения объекта и источников его финансирования. 



- Кроме того Сергей Алимович дал поручения Министерству сельского 

хозяйства РД в срок до 01 апреля текущего года завершить работы по 

устранению недостатков и обеспечить ввод в эксплуатацию объекта 

водоснабжения в с. Утамыш, который строится с 2022 года. 

- Было также дано поручение Министерству строительства РД в срок до 

25 декабря 2024 года обеспечить ввод в эксплуатацию объекта водоснабжения в 

с. Новые Викри. 

Еще один проблемный вопрос района не остался без внимания Главы 

Республики, а именно завершение работ по проектированию газопровода-

лупинга от ГРС «Каякент» до с. Каякент. Правительству было дано поручение 

проработать вопрос включения строительства этого объекта в 

Республиканскую инвестиционную программу на 2024 год. 

«Для нас Каякентский район особенный», -подчеркнул Глава региона. 

«Он обладает уникальным потенциалом: в одном земельном массиве 

сосредоточены лечебные воды, побережье, озеро. Мы рассчитываем, что район 

в ближайшее время получит значительное развитие, в том числе с 

привлечением иностранного капитала и инвесторов», - сказал Сергей 

Алимович. Такое особое отношение Главы Республики к нашему району ко 

многому нас обязывает. И в этой связи мне не стыдно было представить его 

рассмотрению материалы о нашей деятельности за последние 4 года, которые 

наглядно проиллюстрировали, что наш район имеет твердую и незыблемую 

тенденцию к планомерному и динамичному развитию во многих сферах 

жизнедеятельности. 

 

В истекшем 2023 году работа администрации района была нацелена на 

решение вопросов местного значения, определенных Уставом муниципального 

района, в соответствии с требованиями Федерального закона № 131-ФЗ «Об 

общих принципах организации местного самоуправления в Российской 

Федерации», а также на обеспечение выполнения задач, вытекающих из 

Послания Президента Российской Федерации Федеральному Собранию РФ, 

Послания Главы Республики Дагестан Народному Собранию Республики 

Дагестан, Указа Президента РФ от 7 мая 2018 г. № 204 «О национальных целях 

и стратегических задачах развития Российской Федерации на период до 2024 

года». 

 Подводя итоги 2023 года, можно сказать, что положительная динамика 

макроэкономических показателей социально-экономического развития района 

сохраняется. Я остановлюсь на основных показателях, отражающих состояние 

экономики муниципального района за истекший 2023 год. Диаграммы за 

последние 5 лет, таблицы по состоянию развития той или иной отрасли 

отражены в приложении к моему докладу, и я не буду зачитывать Вам эти 

цифры, тем более что Вашему вниманию будут представлены и видеослайды.  

 

Сельское хозяйство 

 

Сельское хозяйство было и остается основной отраслью экономики 

района. Сельскохозяйственные производители района представлены 8 ГУПами, 

5 СПК (из которых двое проходят процедуру банкротства– СПК 



«Алходжакентский» и СПК «Капкайкентский»), 175 КФХ и более 13 тысяч 

личными подсобными хозяйствами.  

В сложных погодно-климатических условиях, а также наряду с 

финансовыми трудностями сельхозпроизводителей Каякентского района в 2023 

году объем валовой сельхозпродукции составил 2,9 млрд. рублей, против 3,1 

млрд. рублей 2022 года или на 212,5 млн. рублей меньше. 

В разрезе категорий хозяйств наибольшая доля стоимости валовой 

продукции сельского хозяйства в общем объеме приходится на ЛПХ-81,2%, 

доля сельскохозяйственных предприятий (ГУП, СПК) и КФХ составила 16,4% 

и 2,4% соответственно. 

Уменьшилась и прибыль крупных сельхозпредприятий района (ГУП, 

СПК) и в 2023 году составила 159,3 млн. рублей, что на 64,9 млн. рублей 

меньше, чем в 2022 году. 

В 2023 году на душу населения района произведено продукции сельского 

хозяйства на сумму 51,3 тыс. рублей. 

Исторически сложилось так, что приоритетным направлением 

деятельности для нас является дальнейшее наращивание и развитие основной 

отрасли агропромышленного комплекса - виноградарства. 

В 2023 году нам удалось обеспечить выполнение намеченных 

показателей по закладке новых виноградников. При плане посадки 

виноградников на 110,0 га, фактически посажено виноградников на площади 

130,5га. Однако на 3,3 тысяч тонн уменьшился сбор винограда, чем в 2022 году. 

Уменьшилась также и урожайность, в 2023 году она составила 94,8 ц/га против 

107,6 ц/га в 2022 году.  

Всего в 2023 году сельхозтоваропроизводителями района получено 

субсидий по различным направлениям на общую сумму более 77,6 млн. рублей.  

Сумма инвестиций по сельскому хозяйству по программе развития 

отрасли виноградарства в 2023 году составляет 66,7 млн.руб., что на 9,0 

млн.руб. больше, чем в 2022 году. 

Кроме того, в 2023 году 5-ти сельхозпроизводителям района (КФХ, ИП) 

была оказана государственная поддержка из республиканского бюджета в виде 

различных субсидий в сумме – 1,9 млн. рублей, трем СПоК на сумму 9,0 млн. 

рублей. Нашу задачу я вижу в расширении направлений, в рамках которых 

сельхозпроизводители района могут получить финансовую государственную 

поддержку из федерального и республиканского бюджетов. 

Особое внимание в своем выступлении я хочу уделить и развитию такой 

стратегически важной отрасли сельского хозяйства - зерноводству. В 2023 году 

все плановые посевные площади были освоены на 89 % от намеченных, то есть 

посеяно 3551 гектаров. Управлению сельского хозяйства района совместно с 

руководителями хозяйств необходимо проанализировать состояние 

плодородных земель, правильно применять севооборот, изучить климатические 

особенности района и составить такой график начала и хода работ, в результате 

реализации которого весь посевной материал должен быть засеян. 

Климатические условия района таковы, что засушливые весна и особенно лето 

показали на практике нерентабельность осуществления ярового посева 

зерновых - низкий уровень всхожести и урожайности, поэтому главный упор 

мы должны делать на посев озимых. Необходимо также расширить диапазон 

получения различных субсидий и субвенций под развитие зерноводства, шире 



рассматривать возможности лизинга, применять все более новые и безопасные 

экологически чистые агротехнические методы борьбы с вредителями (и 

получения финансовой поддержки на эти цели в виде субсидий и субвенций). 

Я хочу остановиться на новой для нас отрасли сельского хозяйства-

овощеводства закрытого грунта. Это кластер, который активно развивается на 

территории нашего района в последние годы. 

На сегодняшний день на территории района функционируют 288 теплиц 

на площади 141,0 га. (на 10,0 гектаров больше, чем в 2022 году). Для сравнения 

скажу, что в 2018 году под теплицами было занято всего 76,95 га. 

Произведенная нашими тепличниками продукция на рынках крупных 

российских городов отличается своим отменным качеством и имеет свой так 

называемый «бренд качества». И это нас радует. Развитие тепличных хозяйств - 

это дополнительные рабочие места, самозанятость населения, увеличение 

доходов и покупательной способности населения и соответственно развитие 

других сопутствующих отраслей экономики. 

В связи с таким развитием тепличных хозяйств перед нами определились 

ряд задач, решением которых мы в настоящее время занимаемся: 

Задача1. Усиление и модернизация существующих 

газораспределительных станций, а также строительство новых, с целью 

увеличения объема поставляемого природного газа. Для решения этой задачи 

был обеспечен ввод двух объектов: 

- Закольцовка ГРС «Каякент» с ГРС «Утамыш» мощностью газопровода 

9,2 км. 

- Газопровод Лупинг от ГРС «Каякент» до н.п. Новокаякент мощностью 1 

км. 

В настоящее время работаем над реализацией третьего объекта 

«Газопровод лупинг от ГРС «Каякент до н.п. Каякент». Глава Республики 

Сергей Алимович, как я указывал ранее ,этот вопрос взял на особый контроль и 

поручил Министерству энергетики РД совместно с Министерством экономики 

РД завершить работы по проектированию этого объекта в срок до 01 июля 2024 

года и проработать вопрос включения его строительства в Республиканскую 

инвестиционную программу на 2024 год. 

Задача 2. Модернизация и увеличение мощности действующих на 

территории района трансформаторных подстанций. В рамках Программы 

повышения надежности электросетевого комплекса РД, разработанной ПАО 

«Россети» совместно с Правительством РД запланированы мероприятия по 

реконструкции подстанции 35 кВт «Первомайская» с заменой двух силовых 

трансформаторов на более мощные. Кроме того, при формировании 

Программы по подготовке оборудования к осенне-зимнему периоду на 2023-

2024 гг. Министерством энергетики РД будет проработан ряд дополнительных 

мероприятий. 
 

Промышленное производство 
 

На территории района нет крупных промышленных предприятий, в том 

числе предприятий по переработке сельскохозяйственной продукции. Основная 

продукция промышленности в районе представлена производством пиленого 

известняка, разработкой общераспространенных полезных ископаемых, 

производством молочной и мучной продукции, фруктовых соков, 



пластмассовых изделий и изделий из металла, камнеобработкой. Общий объем 

отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг 

предприятиями и субъектами малого и среднего бизнеса, работающими в сфере 

промышленности в 2023 году, составил 457,2 млн. рублей или 105,7% уровня 

2022 года. 

Динамика объема отгруженных товаров собственного производства, 

выполненных работ и услуг предприятиями и субъектами малого и среднего 

предпринимательства, работающими в сфере промышленности за 2019-2023 

годы представлена в приложении к моему докладу. Остановлюсь только на 

следующем. Хотя, как я указал выше по объему отгруженных товаров 

собственного производства, выполненных работ и услуг в сфере 

промышленности, мы в 2023 году превысили показатель 2022 года на 22,7 млн. 

рублей, но допущено отставание от уровня 2019 года на 13,3 млн. рублей. В 

связи с этим надо расширять рынок реализации продукции, активно помогать 

предпринимателям в развитии новых производств, расширять перечень 

выпускаемых товаров, выполняемых работ и оказываемых услуг, ведь 

потребности населения растут из года в год. Особенно расширение рынка 

актуально в сегодняшних условиях санкционной войны со стороны западных 

государств. 
 

Малое предпринимательство 
 

В районе малое предпринимательство представляют 1156 ед. субъектов, в 

том числе: 
 

- юридические лица - 285 ед. (увеличение по сравнению с 2022 годом на 

20 ед.), индивидуальные предприниматели- 871 ед. (увеличение составило 125 

ед.). Количество физических лиц, зарегистрированных в качестве самозанятых 

– 6601 ед., из них в 2023 году зарегистрировались 1379 ед. Фактически, на 

сегодняшний день осуществляют деятельность 460 субъектов МСП ( в т.ч.: 19 

АЗС, 5 банкетных залов, 4 учреждения общественного питания и т.д.). 
 

Доля среднесписочной численности работников малых и средних 

предприятий в среднесписочной численности работников всех предприятий и 

организаций составляет - 24,8%. Это огромный потенциал. 
 

Оборот субъектов малого предпринимательства за 2023 год по 

предварительным оценкам составил 6,9 млрд. рублей, что составляет 108 % 

годового оборота 2022 года. 
 

Из наиболее значимых объектов, введенных в эксплуатацию субъектами 

малого предпринимательства в 2023 году, являются: 

- 17 теплиц на площади – 10,0 га на сумму 248,1 млн. рублей; 

- строительство 10 крупных магазинов и торговых точек; 

- дальнейшее развитие рыбоводно-туристического комплекса «Озеро 

Аджи» с проведением мероприятий по зарыблению, приобретением 

дополнительных лодок и развитием инфраструктуры для активного отдыха 

населения. 
 



Администрация района в свою очередь в течение ряда лет создавала 

режим наибольшего благоприятствования, проводя, прежде всего, 

разъяснительную и просветительскую работу с субъектами малого 

предпринимательства. 

 

Однако еще много предпринимателей остаются в «тени» и занимаются 

предпринимательской деятельностью без регистрации в налоговых органах, тем 

самым не уплачивают налоги. Для оздоровления этой ситуации нами создана 

межведомственная комиссия, которая регулярно проводит рейдовые 

мероприятия с целью выявления и постановки на учет лиц, осуществляющих 

деятельность без соответствующей регистрации. Так, в 2023 году в результате 

этой работы зарегистрировано 125 ИП и поставлено на учет 1379 самозанятых 

граждан. 
 

Инвестиции. Инвестиционный климат муниципального района. 
 

 Обеспечение динамичного развития экономики района, решение 

социальных вопросов невозможно без привлечения масштабных инвестиций. 

К сожалению, пока нам не удалось привлечь масштабные инвестиции за 

пределами района и республики в реальный сектор экономики, не говоря уже о 

зарубежных инвестициях и инвесторах. 
В то же время объем инвестиций в основной капитал за счет всех 

источников финансирования за 2023 год увеличился на 129,8 % по сравнению с 

2022 годом и составил 3,338 млрд. рублей. 
 

Из общего объема инвестиций бюджетные средства с учетом дорожного 

строительства составляют – 690 млн. рублей, средства населения на 

индивидуальное жилищное строительство – 2,2 млрд. рублей, собственные 

средства предприятий, частные инвестиции на строительство объектов 

предпринимательства, а также на строительство и софинансирование проектов 

– 439 млн. рублей. 
В рамках Республиканской инвестиционной программы в 2023 году 

району было выделено 174 млн. рублей, на строительство общеобразовательной 

школы на 300 ученических мест в сел. Герга, строительство которой 

продолжается и в текущем году, идут внутренние работы. В рамках РИП в 2023 

году предусматривалось строительство объекта «Водоснабжение с.Новые 

Викри с бурением артскважины и строительством водонакопителей, но работы 

идут очень медленно и пока не завершены. В отношении этих двух объектов 

тоже даны особые поручения Главы Республики, а именно: завершение 

строительства школы и ввод ее в эксплуатацию до 1 августа текущего года и 

обеспечить ввод в эксплуатацию объекта водоснабжения с. Новые Викри в срок 

до 25 декабря 2024 года. 
 

Строительство и ввод индивидуального жилья 
 

Необходимо отметить, что удорожание строительных материалов, 

увеличение стоимости выполнения работ негативно отразилось на таком 

индикативном показателе развития района, как ввод жилья В 2023 году 

построено 125 домостроений, общей площадью 30755 кв. м., что почти в три 

раза больше, чем в 2022 году , т.е. на 80 домов больше, увеличилась также и 

площадь построенных домостроений на 24233 кв.м. 



В то же время общая площадь жилых помещений, приходящаяся в 

среднем на одного жителя района, составляет 30,15 кв. м., что является одним 

из самых высоких показателей в республике. Для примера 

среднереспубликанский показатель 21,9 кв.м. 

Мы и дальше намерены всячески поддерживать ИЖС. 

Однако нам не следует забывать о необходимости подведения и 

подключения домостроений к объектам инженерной инфраструктуры и прежде 

всего к электрическим сетям, газопроводным и водопроводным сетям. 

Необходимо планомерно подходить к этим вопросам. Значительную работу в 

этом направлении обеспечивают и сельские поселения, которые, путем 

подписания соглашений о передаче части полномочий, принимают на себя 

обязательства по газификации, электрификации новых микрорайонов. Также 

хочется напомнить главам сельских поселений о необходимости усилить 

работу по включению домостроений в социальную программу по 

догазификации. В рамках этой программы в 2023 году к 29 домам подведен газ, 

газовая сеть проложена до границ 32 земельных участков. Принято 160 заявок 

на догазификацию от жителей 11 населенных пунктов района. Главам МО 

необходимо и дальше работать по этой программе и с еще большим охватом 

населения, особенно в новых микрорайонах. 

В последние годы хорошими темпами развивается дорожное 

строительство, как за счет средств бюджета Республики Дагестан, так и 

местного бюджета. 

В 2023 году, в рамках республиканской программы «Ремонт 

автомобильных дорог и сооружений местного значения, финансируемых из 

республиканского бюджета Республики Дагестан», проведены работы по 

строительству, капитальному ремонту и текущему ремонту около 10,8 км. По 

24-м улицам в 9-ти муниципальных образованиях района (Новокаякент, 

Каякент, Утамыш, Алходжакент, Дружба, Герга, Новые Викри, Усемикент, 

Первомайское) на сумму 94,9 млн. рублей. 

За счет средств муниципального дорожного фонда в 2023 году построено 

и отремонтировано 1,8 км дорог в 4-х муниципальных образованиях района 

(Каякент, Дружба, Капкайкент, Башлыкент) на сумму – 10,1 млн. рублей, 

обустроены пешеходные переходы перед всеми образовательными 

учреждениями района по новым утвержденным федеральным стандартам на 

сумму 14,4 млн. рублей. 

В 2024 году за счет субсидий из республиканского бюджета РД 

планируется произвести капитальный ремонт и ремонт автомобильных дорог 

местного значения муниципального района на сумму – 56,4 млн. рублей, а 

также за счет средств муниципального дорожного фонда на сумму – 31,3 млн. 

рублей.  
 

Финансы 
 

В 2023 году в рамках антикризисных мер в районе проводились 

мероприятия по дальнейшей оптимизации бюджетных расходов, по снижению 

неформальной занятости населения и легализации «теневой зарплаты», 

выявлению и постановке на налоговый учет лиц, осуществляющих 

предпринимательскую деятельность без соответствующей регистрации. 



В истекшем году доходы консолидированного бюджета составили – 1,4 

млрд. рублей (108,8% от уровня предыдущего года). 

По итогам 2023 года плановые задания по налоговым и неналоговым 

доходам консолидированного бюджета района выполнены на 102,8% (на 12,9 

млн. рублей больше, чем в 2022 году), районного бюджета на 103,7%, а 

бюджетов сельских поселений всего на 93,6%. 

Мы не достигли плановых значений по некоторым видам налоговых и 

неналоговых доходов бюджета района, а именно по НДФЛ 99,8% (недобрали 

всего 197,4 тысяч рублей), по УСН-92,5% (недобрали 1,6 млн. рублей), по 

налогу с применением патента 27,7% (отклонение 433,8 тысяч рублей). Самые 

большие отклонения в сторону невыполнения плановых значений по 

земельному налогу 58,1 % (недобрали 3,0 млн. рублей) и по налогу на 

имущество физических лиц 36,7% (недобрали 3,3 млн. рублей). Всего в 

бюджеты наших сельских поселений недопоступили средства в размере 6,3 

млн. рублей. Это очень много. К сожалению, все еще происходит списание 

средств со счетов МО в счет погашения задолженности прошлых лет. За год эта 

сумма составила 7,5 млн. рублей. Однако у сельских поселений имеются еще 

дополнительные резервы. Задолженность по имущественным налогам 

физических лиц, не считая транспортный налог, на 01.01.2024 года составила 

28,6 млн. рублей (в т.ч. по земельному налогу - 15,5 млн. рублей и 13,1 млн. 

рублей - по налогу на имущество физических лиц) и адресная работа с 

должниками обеспечит дополнительные поступления в бюджеты МО, тем 

самым даст дополнительную возможность в выполнении многих насущных 

проблем населения. Необходимо указать, что у нас имеется огромный 

потенциал по пополнению средств транспортного налога, задолженность по 

которому на 01.01.2024 года составила 136,5 млн. рублей. 

 

Одна из основных доходных статей районного бюджета - неналоговые 

доходы исполнена на 125,4%, в целом по консолидированному бюджету она 

выполнена на 139,0 % или же на 12,0 млн. рублей больше, чем запланировано. 

Хочу отметить положительную практику некоторых МО района, которые 

плановые задания по неналоговым доходам выполнили в 6 и более раз. Это МО 

сел Каякент, Первомайское, Усемикент, Новые Викри, а также Капкайкент и 

обеспечили поступление дополнительных средств в бюджеты сельских 

поселений, а это проведение многих мероприятий по улучшению жизни 

населения (установка трансформаторов, электрификация, водоснабжение и 

т.д.). Но другие МО, такие как МО «с. Алходжакент», МО «с. Дружба», МО 

«с/с Сагасидейбукский» не исполнили плановые показатели совсем, т.е. 0 %. 

Кроме того, хочу отметить хорошую работу всех МО по исполнению 

положений ФЗ №518-ФЗ по ранее учтенным объектам имущества. За 2023 год 

направлено в Росреестр РД 1792 заявки, из которых по состоянию на 16.01.2024 

года прошли 1344. Работу прошу Вас не запускать и продолжить ее в текущем 

году. 

Несмотря на то, что постановлением администрации предоставлена 

отсрочка по платежам за аренду муниципального имущества субъектам МСП, 



не имеющим задолженности за предыдущие годы, за 2023 год благодаря 

слаженной работе отдела закупок и имущества и юридического отдела 

администрации плановый показатель по доходам от сдачи в аренду земли и 

имущества выполнен на 115,7%, дополнительно привлечены средства в размере 

2,9 млн. рублей. Необходимо отметить, что в течение 2023 года в связи с 

необходимостью решения неотложных вопросов района за счет выполнения 

этого показателя несколько раз корректировался бюджет района. 

Хочу отметить, что в последние 3 года наметилась положительная 

динамика по исполнению транспортного налога. Так, в 2021 году 

транспортного налога собрано на 53,1 млн. рублей, в 2022 году этот показатель 

составил аж 64,2 млн. рублей и в 2023 году он немного снизился и составил 

55,7 млн. рублей. В связи с тем, что это один из немногих налогов, 

возвращающихся в бюджет района в виде субсидий на улучшение дорожной 

деятельности, нам необходимо прилагать особые усилия для погашения 

имеющейся задолженности по этому налогу в сумме 136,5 млн. рублей. 

Хочу также отметить слаженную работу со службой судебных приставов 

с должниками по налогам. Так благодаря этой работе поступило в бюджеты 

разных уровней 91,9 млн. рублей, выгружено 4387 дел. В результате точечных 

обходов по крупным должникам до погашения задолженности на штрафную 

стоянку было помещено 10 автомобилей. Аналогичная работа проводится и в 

текущем году. 

Мировыми судьями судебных участков №60, №61 и №118 за 2023 год 

рассмотрено 1040 обращений и взыскано по судебным приказам задолженности 

по налогам и сборам на сумму 60,5 млн. рублей. 

 

Потребительский рынок 

 

В районе нет зарегистрированных оптовых и розничных рынков. 

Еженедельно в 8 населенных пунктах района проводятся ярмарки на открытых 

площадках. 

В 2023 году оборот розничной торговли составил 7,6 млрд. рублей, что 

составляет 107,1 % по отношению к 2022 году. 

Товарооборот на душу населения Каякентского района в 2023 году 

составил 127,3 тыс. рублей, против 122,2 тыс. рублей в 2022 году. 

Объем платных услуг населению района в 2023 году составил 772 млн. 

руб., против 743 млн. руб. в 2022 году. 

Индекс увеличения объема платных услуг составил 104 % к уровню 2022 

года. 

 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

 

Одним из важнейших направлений для нас является образование, 

здравоохранение, спорт и культура. 

Не удивительно, что в Указе Президента Российской Федерации от 7 мая 

2018 года №204 «О национальных целях и стратегических задачах развития 

Российской Федерации на период до 2024 года» они являются одними из 

приоритетных направлений. 



Образование (общее образование, дошкольное образование, 

дополнительное образование) 

 

В системе общего образования трудится 1308 человек, из них: 847 

педагогических работников, из которых 761 учитель; учебно-вспомогательный 

персонал и иной персонал 461 человека. 

Система образования Каякентского района – одна из самых больших и 

главных направлений деятельности муниципального района. Она включает в 

себя 20 общеобразовательных учреждения (16 - средних школ, 1 - гимназия, 1 -

основная общеобразовательная школа, 1 - начальная школа - детский сад, 1 - 

начальная школа), 17 - дошкольных образовательных организаций, 9 -

учреждений дополнительного образования. В 2023 году мы ввели еще одно 

учреждение дошкольного образования, построенного в рамках национального 

проекта «Демография» реализуемого благодаря инициативе Президента 

Российской Федерации Путина В.В. и сегодня еще 320 наших детей начали 

посещать красивый и благоустроенный детский сад, тем самым увеличивая 

охват детей детскими дошкольными учреждениями. Охват дошкольным 

образованием детей от 3 до 7 лет составляет 100%. Актуальная очередь в 

возрасте от 3 до 7 лет составляет 240 детей, и эта очередь из года в год 

уменьшается.  

В общеобразовательных учреждениях на конец учебного года обучались 

9316 учащихся.  

Из общего количества учащихся: детей - инвалидов - 486 человек, детей с 

ОВЗ - 3, обучалось на дому - 76 человек, 2711 воспитанников - в дошкольных 

образовательных учреждениях и 4257 - в учреждениях дополнительного 

образования.  

 

Сегодня я остановлюсь лишь на некоторых общих вопросах, над 

решением которых мы регулярно занимаемся. Основная задача нашего 

образования- воспитание разносторонне развитого молодого поколения. 

Особенно важно качество образования, формирование правильного 

патриотического воспитания, нацеливание на стремление к истинным, а не в 

угоду моде, ценностям, чтобы наши дети были грамотными, политически 

подкованными, морально устойчивыми членами нашего общества. Должна 

быть связь поколений. Мы должны помогать нашим детям в выборе будущей 

профессии, желательно с растущими потребностями района в 

высококвалифицированных кадрах. В связи с этим работа с выпускниками 

школ должна быть более плотной и плодотворной. 

 

Для реализации этой задачи в рамках подготовки к ЕГЭ среди учащихся 

школ, выбравших экзамен по выбору, в течение года проводились районные и 

школьные диагностические работы, цель которых было выявление уровня 

подготовки учащихся по предметам и корректировка работы по выявленным 

проблемам, что позволило усилить работу по подготовке к выпускным 

экзаменам. Итоги ЕГЭ показали, что количество выпускников, получивших 

высокобалльные результаты от 80 баллов и выше чуть уменьшилось (в 2022 

году – 28 учеников, в 2023 году – 24 ученика). 



Учащиеся и педагогические работники школ принимают активное 

участие как в муниципальных, так и в региональных конкурсах, семинарах, 

конференциях и занимают на них призовые места. Так, команда учащихся 

МКОУ «Первомайская гимназия им. С.Багамаева» как победитель 

регионального этапа конкурса «Президентские состязания», приняла участие на 

Всероссийских состязаниях и достигла значительных результатов: по 

спортивному многоборью заняла 1 место, по пляжному волейболу - 2 место. 

Ученик этой же школы Демиров Г. занял 2 место в личном зачете. На 

региональном этапе Всероссийской олимпиады школьников 5 учащихся района 

стали победителями и призерами: 

- Багаутдинов Мурад и Адзиев Рашид (МКОУ «Первомайская гимназия») 

11 класс, по технологии; 

- Меджидова Раисат (МКОУ «Первомайская гимназия») 11 класс, по 

ОБЖ; 

- Раджабов Магомед (МБОУ «Нововикринская СОШ») 10 класс, по 

физической культуре; 

- Муртузалиева Сабина (МБОУ «Нововикринская СОШ») 10 класс, по 

русскому языку. 

В 2023 году управлением образования МР «Каякентский район» и 

образовательными учреждениями района выполнена задача по открытию 

первичных отделений «Движение первых», 52 учащихся 10-х классов приняли 

участие в пятидневных сборах в военно-патриотическом центре «Авангард», 

г.Буйнакск.  

Кроме образовательного и воспитательного процесса, администрация 

района пристальное внимание обращает и на улучшение материальной 

составляющей отрасли «Образование». Из общего числа общеобразовательных 

организаций, 10 (50 %) являются типовыми, 8 школ (40%) - приспособленные и 

2 школы (10%) - сборно-щитовые. В том числе одна школа (МБОУ 

«Джаванкентская СОШ им. М.Х. Рамазанова») признана аварийной. Здания 

большинства школ требуют капитального ремонта. Решение этих вопросов 

крайне финансоемкие и обременительны для бюджета муниципального района. 

Учитывая вышесказанное, администрация района проводит всю 

необходимую работу по включению учреждений образования во все 

федеральные и республиканские программы, предусматривающие проведение 

капитальных ремонтов и улучшение деятельности. 

Так, в рамках федеральной программы «Модернизация школьных систем 

образования» в 2023 году произведены работы по капитальному ремонту в 

МБОУ «Нововикринская СОШ» на сумму более 28 млн. рублей, полностью 

отремонтировано бывшее основное здание этой школы: заменена кровля, 

отопление, электропроводка, отремонтирован цокольный этаж под учебные и 

хозяйственные кабинеты, отремонтированы полы, заменены двери. В рамках 

данной программы поставлено новое учебное оборудование (столы, стулья, 

шкафы, учебные доски, компьютеры). 



Администрацией района подготовлена проектно-сметная документация и 

поданы заявки для участия в этой же программе на 2024-2026 годы еще по 6 

учреждениям. 

В рамках модернизации школьного транспортного парка в 2023 году 

получены 4 автобуса и переданы МКОУ «Каякентская СОШ№3», МКОУ 

«Каранайаульская СОШ», МКОУ «Сагасидейбукская СОШ» и МКОУ 

«Каякентская СОШ №1». Учитывая обращения жителей нового микрорайона в 

с.Каякент установлен дополнительный маршрут подвоза детей в МКОУ 

«Каякентская СОШ№1».  

В рамках программы «Газпром- детям» на территории МКОУ 

«Первомайская гимназия им. С.Багамаева» построено и введено 

благоустроенное многофункциональное поле. В текущем году одобрено 

участие МКОУ «Каранайаульская СОШ» в федеральном проекте «Успех 

каждого ребенка» и в рамках этой программы в настоящее время начато 

строительство мини-футбольного поля (за счет средств районного бюджета 

подготовлено основание для него). 

Администрация района нацелена на участие в различных программах, 

предусматривающих строительство новых и капитальный ремонт 

существующих детских дошкольных учреждений.  

В рамках реализации республиканской программы «Местные 

инициативы» проведен капитальный ремонт здания МКДОУ «Детский сад 

с.Дружба». Проведены работы по замене кровли, окон, дверей, 

электропроводки, полов и пожарной сигнализации. В настоящее время 

рассматривается возможность запуска федеральной программы «Модернизация 

дошкольных систем образования» и с целью участия в ней, мы в 2023 году 

подготовили проектно-сметные документы на капитальные ремонты в 8-ми 

дошкольных учреждениях района и в текущем году вся необходимая 

документация будет направлена в Министерство образования и науки РД. 

Кроме того, по нашим обращениям Главой Республики Дагестан дано 

поручение в срок до 01 июня текущего года подготовить техническое задание 

на строительство детских садов в с.Утамыш и с.Алходжакент на основе 

легковозводимых конструкций. Земельные участки для этого нами определены. 
 

Число учреждений дополнительного образования - 9 (5 - ДЮСШ, 1 -

СДЮСШОР, 1 - ДДТ, 2 - ДШИ). Охват детей дополнительным образованием на 

конец учебного года составил 4257 человек или 49,1% от общего количества 

детей в возрасте от 5 до 18 лет.  

Реализация программ дополнительного образования детей 

осуществляется через создаваемые новые центры развития образования 

цифрового и гуманитарного профиля «Точки роста» и федерального проекта 

«Успех каждого ребёнка». 

Хочу отметить, что воспитанники спортивных школ района 

результативно принимают участие не только в республиканских 

соревнованиях, но и на первенствах Европы, России и СКФО. На первенстве 

Европы по вольной борьбе среди юношей до 18 лет, прошедшем в г.Тирана, 

воспитанник МБУ ДО «Первомайская ДЮСШ» Магомедов Магомед занял 1 

место. Латипов Иса, воспитанник МБУ ДО «Усемикентская ДЮСШ», занял 1 

место на Первенстве России по ушу-саньда, Мирзаев Арслан, воспитанник 



МБУ ДО «СДЮСШОР с.Каякент», занял 1 место на Первенстве России по 

вольной борьбе среди юношей до 18 лет. Воспитанник той же МБУ ДО 

«СДЮСШОР с.Каякент» Бекбулатов Магомедамин занял 1 место на 

Чемпионате России по вольной борьбе. Много призеров и победителей и по 

другим видам спорта, так трое воспитанников МБУ ДО «Сагасидейбукская 

ДЮСШ» на Первенстве России по армрестлингу заняли призовые 2-3 места, 

это Гасанов Ислам, Гаджиева Фатима и Магомедова Эдема. Но не только в 

спорте у наших детей достижения. Почти во всех проводимых в Республике 

конкурсах по профилю школ искусств, воспитанники наших обеих школ 

занимают призовые места. 

Нашими достижениями мы поднимаем имидж района, который растет из 

года в год. 

Необходимо отметить, что благодаря инициативе многих руководителей 

учреждений дополнительного образования, меценатской помощи проводится 

много работ по улучшению условий для занятий воспитанников. Так, благодаря 

огромной меценатской помощи построено и введено современное здание для 

нашей спортивной школы олимпийского резерва в с. Каякент, своими силами и 

благодаря оптимизации расходов бюджетных средств, оборудован и утеплен 

новый спортивный зал в с. Первомайское.  

 

Здравоохранение 
 

У нас в районе функционируют 22 учреждения здравоохранения, из них 

больничных учреждений - 4, в том числе 1 районная больница, 3 участковых 

больниц, 5 амбулаторно-поликлинических учреждений, 13 фельдшерско-

акушерских и фельдшерских пунктов. 

Мощность амбулаторно-поликлинических учреждений составляет 171,4 

посещений в смену. Число коек в муниципальных учреждениях 

здравоохранения 165, в том числе в районной больнице - 110. Обеспеченность 

койками на 10 тысяч населения за 2023 год составила 28,7. 

Необходимо отметить, что в 2023 году за «Дагестанским центром 

медицины катастроф» централизованы все бригады скорой медицинской 

помощи района: 4 выездные бригады скорой помощи и одна бригада выездной 

реанимационной помощи.  

В районе работают - 146 врачей, 431 человек среднего медицинского 

персонала. 

Уровень обеспеченности врачами и средним медицинским персоналом на 

10 тыс. населения составляет соответственно 24,6 чел. и 72,6 чел. 

Из общего числа учреждений здравоохранения в нетиповых помещениях 

расположены 18 учреждений, т.е. 81,8 %. 

Одним из главных показателей эффективности ЦРБ является 

младенческая смертность. 

По итогам 2023 года число умерших детей в возрасте до 1 года впервые 

составило - 2, что соответствует показателю 2,2 случаев на 1000 родившихся 

или на 4 случая меньше , чем за 2022 год (по республике этот показатель 

составляет 6,2 случая на 1000 родившихся). В то же время необходимо 



отметить, что увеличивается количество родов с патологиями новорожденных. 

Увеличилось также и количество мертворожденных - 6 случаев, против 5 

случаев в 2022 году. 

Хочу напомнить коллегам, что согласно Указу Президента РФ от 7 мая 

2018 г. № 204, к 2024 году младенческая смертность не должна превышать 

4,5 случаев на 1 тыс. родившихся детей и, в связи с этим руководству 

учреждения здравоохранения района, всем работникам здравоохранения нужно 

стремиться к достижению этих целей. 

 

В истекшем году сохранилась положительная динамика естественного 

прироста населения Каякентского района. По данным ЗАГС в 2023 году 

естественный прирост населения составил – 572 чел. (879 родилось - 307 

умерло), миграционный отток составил -472 чел. (344 прибыло -816 выбыло). 

 

Культура 
 

Президентом Российской Федерации Владимиром Владимировичем 

Путиным особое внимание уделяется повышению культурного уровня нашего 

населения, путем модернизации существующих и строительством новых очагов 

культуры на селе. Вся творческая работа, проводимая в районе, строится на 

идеях сохранения нематериального культурного наследия, народных традиций 

и обрядов, исконно народного творчества и этноса. Культуру и традиции 

народов Дагестана изучают с детских лет, чтобы привить чувство любви, 

патриотизма и гордости за свою Родину, чтобы познавать, преумножать 

культурное наследие прошлых поколений и воспитывать подрастающее 

поколение на морально-нравственных и культурных традициях отцов и дедов. 

Культурно-досуговые учреждения на селе являются практически 

единственными центрами реализации конституционного права жителей на 

участие в культурной жизни. 

В районе функционируют: 

- 13 – клубных учреждений; 

- 16 – библиотек; 

- 2 – школы искусств с филиалами в сельских поселениях. 

- 1 – филиал музея. 

Штат культурно–досуговых учреждений района состоит из специалистов 

различных направлений сферы культуры. 

Работа культурно-досуговых учреждений МКУ «Управление культуры, 

молодежной политики, спорта и туризма» в 2023 году была направлена на 

удовлетворение духовных потребностей и культурных запросов населения, 

создание условий для развития творческой инициативы и организации отдыха 

людей, проживающих на территории района, и проходила в соответствии с 

планом работы на текущий год. Основной объем и разнообразие форм 

проведения мероприятий были рассчитаны на разновозрастную аудиторию. Все 

мероприятия, проведенные в 2023 году, были проведены в рамках 

празднования 100-летия нашего народного поэта Расула Гамзатова и в рамках 

поддержки политического курса Президента России В.В. Путина. 

В соответствии с планом основных мероприятий на 2023 год, учреждения 

культуры района полностью справились с поставленными задачами. В 2023 



году проведено 371 мероприятие, из них 18 - республиканского значения, 22 – 

районного масштаба с охватом населения 18 450 человек. Одним из значимых 

мероприятий 2023 года - это торжество, посвященное 100-летнему юбилею 

легендарной женщины, бессменного руководителя района в течение многих лет 

Джабраиловой У.А. 

Особо хочу отметить работу детского театра «Синяя птица» под 

руководством талантливого педагога Адаевой Галины Нигматовны. 

Постановки этого коллектива достойны сцены не только республиканских, но, я 

думаю, и российских театров. 

 

Физкультура и спорт 
 

Администрация района уделяет большое внимание развитию физической 

культуры и спорта. 

Наша главная задача в этом направлении – создание условий для 

улучшения состояния здоровья жителей района, привлечение их к массовым 

занятиям физической культурой и спортом, профилактики правонарушений 

среди молодежи. 

Целостное и последовательное осуществление работы с молодежью 

является одним из факторов устойчивого развития любого муниципального 

образования. 

Мы благодарны всем, кто упорным трудом обеспечивает не только 

высокие спортивные достижения своих воспитанников, но и помогают 

значительному количеству детей и подростков найти свой интерес в мире 

спорта, прививают им здоровый образ жизни.  

С каждым годом мы совершенствуем свои методы работы с детьми и 

молодёжью.  

В рамках гражданско-патриотического воспитания детей и молодёжи 

МКУ были проведены большое количество мероприятий и акций, в том числе и 

в рамках нового направления «Движение первых». 

Проводится работа по вовлечению подрастающего поколения в 

волонтёрскую деятельность. 

Организовано множество спортивно- массовых мероприятий для детей и 

молодёжи с целью развития массового спорта и пропаганды здорового образа 

жизни: 

- спортивно-массовое мероприятие среди детей и молодежи «Я – 

гражданин», посвященный Дню Конституции РД; 

- ежегодный легкоатлетический кросс, посвященный Дню единства 

народов Дагестана; 

- фестивали по сдаче нормативов Всероссийского комплекса ГТО для 

возрастной группы от 8 лет и старше, вплоть до 70 лет; 

- открытый турнир по ловле рыбы поплавочной удочкой; 

- уличные профилактические акции против табакокурения, и многое 

другое. 

По итогам 2023 года к участию в акциях и мероприятиях были 

задействованы более 2700 детей и молодёжи.  

Ежегодно проводятся более 30 спортивных мероприятий среди всех 

возрастов, где принимают участие до 1500 спортсменов.  



Итогом всей работы по результатам года является увеличение числа 

подростков и молодежи с активной жизненной позицией. 

 

МКУ «Управление культуры, молодежной политики, спорта и туризма», 

совместно с молодежным парламентом, необходимо продумать возможность 

открытия в нашем районе центра молодежного творчества, чтобы молодежь 

могла развиваться творчески и интеллектуально. 

 

Организация электро-, газо- , водоснабжения населения 

и благоустройство населенных пунктов. 

 

Одними из главных вопросов местного значения муниципального района 

являются вопросы организации электро-, газо- и водоснабжения населения 

района, а также благоустройство населенных пунктов. 

В соответствии со ст.15 Федерального закона №131-ФЗ «Об общих 

принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» 

эти вопросы отнесены к полномочиям муниципального района. 

Однако значительное решение этих вопросов требует огромных 

финансовых ресурсов, которых в бюджете, как Вам известно, у нас 

недостаточно.  

И поэтому наша с вами задача - для решения этих вопросов максимально 

представлять наш район в федеральных и республиканских программах и 

проектах. 

Благодаря кропотливой и долгой работе главы МО «с/с Нововикринский» 

ему удалось обеспечить начало строительства на территории своего 

населенного пункта, в рамках Республиканской инвестиционной программы, 

такого важного объекта как «Водоснабжение с.Новые Викри» на общую сумму 

более 149,0 млн.рублей. В рамках программы «Комплексное развитие сельских 

территорий» в с.Утамыш завершен, но пока не сдан объект «Водоснабжение» 

на сумму 44,5 млн.рублей. Сдача этих обеих объектов в течение текущего года 

на особом контроле Главы Республики Дагестан Меликова С.А.  

Условия жизни сельского жителя должны становиться все более 

комфортными и благоприятными. Для обеспечения мероприятий, 

направленных на эти цели, мы уделяем немалое внимание. Так, в рамках 

Федеральной программы «Формирование комфортной городской среды», в 

2023 году нами введены 2 общественные территории - это «Парк Победы» в 

с.Усемикент и «Парк культуры и отдыха» в с.Сагаси-Дейбук. Для детей 

оборудованы игровые площадки с качелями и балансирами. Установлено также 

спортивное оборудование и для взрослых, имеются места отдыха и 

прогулочные зоны.  

Как я отмечал ранее, завершены работы по кольцеванию газопровода 

протяженностью 9,2 км. путем соединения ГРС «с.Каякент» и ГРС «Утамыш». 

Также завершено строительство газопровода-лупинга протяженностью 1 км. от 

ГРС «Каякент» до н.п. Новокаякент». Хочу отметить, что мы обратились в 

Правительство РД о рассмотрении вопроса по строительству нового ГРС, 

который не только разгрузил бы ГРС с. Каякент, но и обеспечил бы 

необходимым объемом природного газа все населенные пункты, а также и 

другие объекты, включая объекты туристической индустрии. 



Хочу отметить, что за истекший 2023 год на территории района шло 

строительство 28 объектов по 9 различным федеральным и республиканским 

программам и введено 34 объекта. Не менее обширные планы у нас и на 2024 

год. 

 

Туризм 

 

 Наряду с другими отраслями экономики и социального развития района я 

считаю необходимым введение новой отрасли- туризма, которая в недалеком 

будущем станет одной из определяющей в тенденции развития и процветания 

нашего района. В этой связи мы большие, небезосновательные, надежды 

возлагаем на реализацию проектов строительства на прибрежной территории 

района курорта «Каякент». 

Мы очень надеемся, что этот проект послужит мощным драйвером для 

развития экономики района. Это рабочие места и налоги. Под этот кластер 

планируется освоить около 5000 га. 

Общая протяженность береговой линии Каспийского моря на территории 

района составляет 48 км. В настоящее время на этой территории располагается 

1 санаторий «Каякент», 92 специализированных коллективных средств 

размещения (КСР) с общим номерным фондом 4362, из них в 2020-2023 годы 

введено 53 КСР. Численность занятых в сфере туризма составляет 521 человек, 

из них сезонные 368 человек. За 2023 год объем туристического потока в 

районе составил 273400 человек: из них 236320 человек по рекреационному 

туризму (пляжный, круизный, морской), 11780 человек по активному 

физкультурному, охотничьему, рыболовному туризму и 1330 человек- 

паломники по религиозным местам. 

В 2023 году район принял участие в государственной программе РД 

«Развитие туристско- рекреационного комплекса и народных художественных 

промыслов в РД». В рамках этой программы проведены работы по 

дальнейшему благоустройству набережной пляжа «Гоксув» в с. Новокаякент. 

Оборудованы тротуарной плиткой прогулочные зоны, установлены 

светильники, ногомойники и раздевалки (к которым подведена вода). Кроме 

того, построен и оборудован дополнительный санузел для отдыхающих, 

установлены красивые беседки на прибрежной полосе. Согласно 

разработанному нами дизайн-проекту, в ближайшие годы благоустройство 

нашего пляжа будет продолжено: будут построены футбольные и 

волейбольные площадки, детские игровые зоны, парковочные зоны и т.д. 

 

Развитию этой отрасли необходимо уделять большое внимание, 

оказывать содействие предпринимателям и самозанятым гражданам, 

желающим заняться этим бизнесом, разрабатывать туристические маршруты, 

проводить соответствующую рекламную работу в социальных сетях. 

 



Работа с обращениями граждан 
 

Одним из направлений деятельности администрации района является 

работа с обращениями граждан. В истекшем 2023 году мне, как к Главе района, 

на личном приеме обратились 36 граждан.  

Анализ личных обращений граждан показывает, что остро стоят вопросы, 

связанные с землей (36%), на втором месте вопросы, связанные с жалобами на 

руководителей (17%), на третьем месте вопросы, связанные с благоустройством 

населенных пунктов (13,9%). В 2023 году увеличилось количество обращений, 

связанных с водоснабжением, особенно в летний период, из поселений: 

Новокаякент, Первомайское, Сагаси – Дейбук, Каранайаул. 

Из 36 обращений удовлетворено-22, находятся на стадии решения еще-14.  

Большинство обращений из населенных пунктов: Новокаякент, Каякент, 

Первомайское, Дружба.  

В 2023 году значительно увеличилось количество письменных обращений 

граждан. Так за прошлый год поступило 646 письменных обращений граждан, в 

т.ч. в вышестоящие органы - 18. Из них направлено для рассмотрения и 

принятия решений в отдел архитектуры, строительства, ЖКХ и земельных 

отношений - 309 заявлений, что составляет примерно 47,8%, из которых на 

сегодня не отвеченными остаются - 82 заявлений; в отдел закупок - 85, это 

составляет 13,1% от общего количества, из них не отвеченных нет; в отдел 

опеки и попечительства - 129 или 20%. 

Более 63 процентов письменных обращений граждан удовлетворены. Еще 

17% - разъяснено. К сожалению, приходится и отказывать в удовлетворении 

заявлений граждан в связи с отсутствием возможности. Анализ поступившей 

корреспонденции показывает, что в основном обращаются с вопросами, так или 

иначе связанными с землей. Много поступают уведомлений о передаче прав и 

обязанностей по договорам аренды на земельные участки. Часто поднимаются 

вопросы водоснабжения, санитарного состояния населенных пунктов, вопросы 

газоснабжения в новом микрорайоне с. Дружба и Каякент, вопросы 

трудоустройства. Оставляет желать лучшего работа по своевременному 

рассмотрению входящей корреспонденции, работе по СЭДу. 

В 2023 году за счет бюджета района оказана материальная помощь в 

сумме 370 тыс. рублей 7 семьям погибших в ходе СВО. Необходимо отметить, 

что семьям участников СВО администрацией района и в дальнейшем будет 

уделяться пристальное внимание в решение насущных проблем каждой семьи. 

Проводились и будут проводиться различные мероприятия с приглашением 

детей и других членов семей участников СВО. 

К сожалению, ни одна война не обходится без человеческих жертв. Уже 

18 молодых жителей нашего района расстались со своей жизнью защищая нас, 

своих родных, свою отчизну от нечисти неофашистов и националистов. 

В честь этих героев уже названы улицы в их родных селах, установлены 

мемориальные доски в учебных заведениях, где они учились, а также в 

районном центре установлен памятник всем участникам СВО. Я хочу выразить 

искреннюю признательность нашим неравнодушным гражданам, которые уже 

почти на регулярной основе собирают гуманитарные грузы, предназначенные 

нашим бойцам на передовой. 

 



Уважаемые, депутаты! 

 

Администрация района всегда считала одним из главных приоритетов - 

тесное взаимодействие и сотрудничество с депутатским корпусом. От нашей 

совместной и слаженной работы во многом зависит не только атмосфера в 

районе, но и благополучие людей, проживающих в нашем районе. Мы всегда 

опирались и дальше намерены опираться на актив района, депутатский корпус. 

За отчетный период администрацией района рассмотрено 20 обращений 

через районное Собрание. Из них по 18 приняты различные решения, 2 

находятся на контроле. Ни одно обращение не осталось без внимания. 

 

Дорогие друзья! 

 

Сегодня мы не только подводим итоги прошедшего года и отмечаем 

достигнутые успехи, но и ставим задачи на будущее. Это целенаправленная и 

планомерная работа по увеличению налогооблагаемой базы и обеспечению 

ежегодного прироста собственных доходов районного бюджета и бюджетов 

поселений, создание новых рабочих мест, увеличение заработной платы, 

привлечение инвестиций в район, строительство производственных объектов и 

объектов социальной инфраструктуры, ремонт и строительство дорог, и другие 

не менее важные направления. 

Главным приоритетом на 2024 и последующие годы считаем постепенное 

претворение в жизнь наших планов по реализации наиболее значимых 

приоритетных инвестиционных проектов в рамках национальных проектов 

Российской Федерации. 

 В завершение выступления хотелось бы отметить, что для решения 

поставленных задач в непростых условиях сегодняшнего времени нам 

необходимо обеспечить четкое взаимодействие органов местного 

самоуправления района и поселений, организаций, и учреждений, работающих 

на территории нашего района. 

 Уверен, что при Вашей поддержке и благодаря нашей слаженной работе, 

уважаемые депутаты и актив района, мы сумеем реализовать наши планы, и 

сделаем наш район более комфортным, уютным и привлекательным. 

 

Спасибо! 


